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Un appui précieux en haut lieu
La rencontre annuelle avec le vice-président principal 
des services français, Michel Bissonnette, et sa 
directrice de cabinet, Renée-Claude Ménard, a eu 
lieu le 4  mai par visioconférence dans une 
atmosphère de collaboration et bonne humeur. 
Radio-Canada est un important partenaire de 
l’Association québécoise des retraités. 


D’ailleurs, Michel Bissonnette a rappelé qu’il est 
important pour lui d’entretenir et de maintenir une 
relation de collaboration et de soutien avec l’AQR, 
cette association des «  bâtisseurs de Radio-
Canada  ». Je vous rappelle que nous avons son 
soutien dans l’organisation de nos AGA et rencontres 
d’automne lorsqu’en présentiel, de celles de 

préparation à la retraite pour les employés en 
réflexion comme dans la production et la distribution 
de Liaison, etc. Michel Bissonnette nous a assuré 
que, dès que la vie aura repris un cours plus normal, 
nous serons les bienvenus pour la tenue des nos 
AGA et de nos rencontres d’automne dans les locaux 
de Radio-Canada. Et qu’il souhaitait ardemment 
organiser, avec notre collaboration, des visites pour 
nos membres afin qu’ils voient leur nouvelle maison. 
Nous avons également évoqué notre projet d’une 
AGA à Québec dans un avenir prochain. Il nous a 
assuré de sa collaboration pour faciliter les choses 
pour l’AQR et ses membres.


Jean-Claude Labrecque, président, AQR

Un mot de la part des responsables de Liaison 

Prendre le relais de Jean-Paul Rouillard pour éditer et 
publier ce bulletin n'était pas un mince défi. À preuve, 
il a fallu nous y mettre à deux. Et Jean-Paul n'a pas 
ménagé ses conseils, on l'en remercie! 


Nous en avons beaucoup appris ces derniers mois à 
bien des égards: lier connaissance avec les 
collaborateurs, où trouver et comment colliger 
l'information, comment mettre en page le bulletin. Et 
il nous en reste à apprendre. Ce premier numéro 
est… un premier numéro. Il faut bien plonger pour 
apprendre à nager.


Une nouveauté: nous introduisons trois chroniques 
que vous retrouverez à chaque parution. L'aspect 
graphique du bulletin est aussi un peu différent. Or, il 
nous importe de connaître vos réactions puisqu'il 
s'agit de VOTRE bulletin. C'est pourquoi, à la fin de 
l'été, nous vous inviterons à répondre à un sondage 
écrit visant à connaître vos réactions à ce premier 
numéro et vos attentes en regard du contenu de 
Liaison.


D'ici là, bonne lecture et bon été!


Marie Andrée Boivin 
André Dallaire

Changement d'@dresse

Pour continuer à recevoir des nouvelles de votre Association, communiquez  tout changement 
d'adresse postale et/ou courriel en téléphonant au 514-597-5539 ou par courriel à l'adresse 

assretra@radio-canada.ca


mailto:assretra@radio-canada.ca
mailto:assretra@radio-canada.ca
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A Precious Ally At The Top

Meeting with the V-P, Michel Bissonnette 
The annual meeting with the Senior Vice-President of French Services, Michel Bissonnette, and his Chief of Staff, 
Renée-Claude Ménard, took place on May 4 by videoconference in an atmosphere of collaboration and good 
humour. Radio-Canada is an important partner of the Quebec Association of Retired Persons. 


Michel Bissonnette reassurded that it is important for him to maintain a collaborative and supportive relationship 
with the AQR, this association of "Radio-Canada builders" in his own words. Bear in mind that we have his support 
in the organization of our AGMs and fall meetings when they are in person, in the organization of pre-retirement 
meetings for employees undergoing reflection, in the production and distribution of Liaison, etc. 


Michel Bissonnette assured us that once we return to a more normal life, we will be welcome to hold our AGMs and 
fall meetings. He stated also that he was anxious to organize, with our collaboration, visits for the retirees to see 
their new Maison de. We also discussed our plans to hold an AGM in Quebec City in the near future. He assured us 
of his collaboration to facilitate things for the AQR and its members.


Annual General Meeting 2021 
On May 26, the 2021 Annual General Meeting was held by ZOOM videoconference. The activity report included a 
review of the pandemic situation and its impact on the AQR's activities. 

Some activities were suspended during the pandemic and others were held electronically. 

Board and Executive meetings were held during the pandemic by video conference to ensure the safety of all. 

Liaison continued, under the direction of Jean-Paul Rouillard, its publication giving important impact to the 
measures to be taken in these times COVID-19. Jean-Paul signed his last edition with the January-February-March 
2021 issue (Volume 32 number 4). Marie-Andrée Boivin and André Dallaire have since taken over with enthusiasm. 
This issue, April-May-June, is their first achievement. It is promising!


Social activities such as Christmas dinner, sugar shack, picnic and concert outings have all been cancelled. This 
was necessary in order to respect the instructions and to help in the reduction of this pandemic. 

However, the Friendship Committee kept on calling members to wish them a wonderful birthday and, of course, to 
check on them. This activity is always appreciated and even more so during this period of confinement,  a sad 
period of isolation.


The recruitment of retirees to reinforce membership is progressing due to the important solicitation under the 
guidance of Micheline Provost. The retirement information session with employees, organized by the AQR, was 
transformed into a Google Meet videoconference with the help of Radio-Canada's Communications Department 
and I thank them for that. Since November, more than 17 lunchtime meetings have been held. Nearly 200 
employees have participated and are very happy to be informed in this way. Many of them have assured that they 
will become members.


Looking Forword 
The minutes of the 2019-2020 AGM, the 2020-2021 financial statements, the resolution for the appointment of an 
auditor for the 2021-2022 fiscal year and the ratification of the acts done by the directors were unanimously 
adopted.  Also, elected as directors were Anita Barsetti, Jeannita Richard, Claudine Cyr, François Beaugrand-
Champagne and Jean-Claude Labrecque. The end of term dates for Richard Sanche (2022) and Jean-Luc Côté 
(2023) were specified.


The Assembly also adopted updates and compliance of the Statutes and Regulations as well as some 
modernizations. The statutes are thus more in line with the present time.  Originally, we had planned to hold the 
2020 General Assembly in Quebec City in order to facilitate a meeting of members from the different regions. The 
pandemic forced the cancellation of this project. It has only been postponed. As soon as the situation allows it, an 
AGM will be held in Quebec City. The project is still alive!

	 	 	 	 	 	 	 	 Jean-Claude Labrecque, president
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  Mon cher Jean-Paul…

Jean-Paul Rouillard, un grand 
personnage! 
J’ai mieux connu Jean-Paul depuis six ans. Je l’avais, au 
moment de ma vie professionnelle, croisé à quelques 
reprises dans les murs de Radio-Canada, mais sans plus. 
Je le savais impliqué, à cette époque, au niveau du 
STARF, le syndicat des techniciens. 

J’ai assisté, sur invitation, au Congrès triennal de l’ANR en 
2015. Et lors  d’un dîner, nous nous sommes retrouvés assis 
voisins de table. Il était de bonne humeur, blagueur et 
rigolo. C’était ma première rencontre avec Jean-Paul. Il 
m’avait fait très bonne impression. 

J’ai vraiment découvert ce personnage à travers mon 
implication dans l’association des retraités de Radio-
Canada. 

J’ai un très bon souvenir de ma première session de travail 
avec lui lors d’une rencontre de quelques personnes pour 
mettre en exergue les irrégularités dans un dossier 
d’assurance, selon notre point de vue, et développer un 
argumentaire pour faire changer la situation. Jean-Paul est 
un homme aux nombreuses compétences et aux 
implications multiples tant à l’AQR qu’à l’ANR: Liaison, 
l’impression et les réseaux de livraison des documents, les 
bases de données, la construction de la liste des membres et 
sa mise à jour, les statistiques, l’assurance maladie 
complémentaire et j’en passe. Un homme aux multiples 
talents et compétences que tous souhaitent compter dans 
leur équipe! 

Lors de cette première séance de travail que je préside, 
quelques-unes de ses réparties me laissent estomaqué, non, 
plutôt désemparé, voire déstabilisé. Je le trouve bête! Il me 
faut quelques rencontres pour réaliser que c’est là son sens 
de l’humour, humour que j’ai pris un moment à 
comprendre, à saisir!  

Jean-Paul est un homme humble, honnête et pince-sans-rire. 
Lorsqu’il vous attrape, il rigole intérieurement. Une fois 
que vous avez compris son jeu, sa manière d’être, Jean-Paul 
est une personne joviale et d’un commerce extrêmement 
facile et agréable. 

Il vous dira volontiers qu’il est un adepte de la 
procrastination, qu’il procrastine, tout en respectant 

toujours les dates de tombée et, celles qu’il contrôle, il les 
décalera à les décalera à l’occasion.  

Jean-Paul est une pierre précieuse pour l’association. Après 
plus de 20 ans d’implication à divers niveaux, tant à la vice-
présidence francophone que comme représentant de l’ANR 
au Conseil consultatif sur les avantages sociaux (CCAS), et 
dans une multitude de dossiers, il a décidé de commencer à 
profiter un peu plus de la retraite pour se consacrer à 
quelques activités qu’il adore dont la photographie et les 
balades en nature au tournant des saisons. Jean-Paul est en 
train de prendre la mer, la mer d’une plus grande liberté. 

Je profite de l’occasion pour lui souhaiter plein de petits 
bonheurs et une vie en plénitude. Toutefois, tant et aussi 
longtemps que serai impliqué dans l’association, je ne me 
gênerai pas pour lui demander des avis, des conseils et, 
occasionnellement, un petit coup de pouce. Je le garde à 
l’œil ! Cher Jean-Paul, MERCI et MERDE ! 

Jean-Claude Labrecque, 
Président 

On peut facilement qualifier Jean-Paul de " proche aidant " 
pour moi. Depuis plusieurs années, je l’appuie dans son 
travail pour Liaison. Il est toujours là pour m’épauler, qu’il 
s’agisse de questions d’informatique dont il est féru, de 
conseils quant à mon travail d’adjointe à l’Association, de 
renseignements concernant l’Association nationale. 

Tous les lundis matin, 9 heures, on se parle, on échange à 
propos de Liaison et de plusieurs autres sujets. On a même, 
à l’occasion, partagé des recettes  ! Tous les gens qui 
connaissent Jean-Paul et qui ont eu la chance de le côtoyer 
savent qu’il est une encyclopédie. Il a une mémoire 
extraordinaire des règlements, des dates importantes, et de 
tout l’historique de l’Association québécoise ou de 
l’Association nationale. 

Jean-Paul a travaillé sur Liaison de façon minutieuse, 
toujours préoccupé par la qualité du bulletin, autant du 
contenu que de sa forme : même les plus petits détails ne 
lui échappaient pas. Il a été pour moi un modèle de rigueur, 
de patience et de persévérance. C’est un repos bien mérité 
qu’il s’autorise et je lui souhaite d’en profiter pleinement. 
Merci Jean-Paul, et j’espère qu’on pourra encore échanger 
quelques coups de téléphone !          Louise Hamelin
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	 …c'est à ton tour…

Quand Jean-Claude Labrecque m’a téléphoné pour me faire part de son projet d’hommage à mon ami 
Jean-Paul Rouillard pour ses états de service à l’Association nationale des retraités de Radio-Canada, 
je me suis senti privilégié.


Je connais Jean-Paul depuis plus de 25 ans, alors qu’il représentait le STRF au Comité des avantages sociaux. 
J’ai tout de suite remarqué la sagesse de ses remarques fondées sur une recherche soignée du sujet. Dès les 
débuts de la version courante de l’Association nationale, nous sommes devenus des  compagnons d’armes à 
la défense des droits des retraités à un régime équitable d’assurance maladie supplémentaire ainsi qu’à une 
juste part des excédents de la Caisse de retraite de la SRC. 


Nous devons une très grande partie du succès de nos démarches à Jean-Paul et à ses travaux de recherche 
d’une qualité dépassant celle de nos adversaires.   Il ne faudrait pas non plus oublier sa contribution 
exceptionnelle à l’établissement de la base de données informatique de l’Association nationale. Mais pour moi, 
le plus important, c’est le lien d’amitié que nous avons établi au cours des années et qui se perpétue non 
seulement à travers notre intérêt pour le bien-être des retraités, mais aussi celui que nous avons pour le 
bricolage : Jean-Paul, avec ses habilités et son souci de la perfection à un niveau de qualité professionnel, et 
moi avec celles d’un bricoleur de fin semaine, suivant ses conseils.


Nos soupers vont me manquer lors de ses séjours à Ottawa, au cours desquels nous avions l’occasion non 
seulement de discuter de choses nous touchant de plus près, mais aussi de régler le sort de nombreuses 
composantes de l’univers.


Mon ami, profite pleinement de la vie auprès de ta famille et profite aussi de toutes les occasions pour te 
consacrer à tes projets de généalogie, de maison automatisée et de bidules électroniques, sans pour autant 
oublier l’ébénisterie. Au plaisir de s’assoir autour d’une bonne table pour régler le sort de l’univers. Dieu sait 
que ç’a besoin d’être fait. 

Pierre Racicot 
J’ai rencontré Jean-Paul quand j’ai commencé à travailler au bureau de l’Association nationale des retraités de 
Radio-Canada, à Ottawa. Il est venu m’aider à maîtriser la base de données qu’il a créée pour nous et qui 
contient la liste de tous nos membres.   

Nous nous sommes découvert une petite passion commune : la photographie. Quand il s’est acheté sa nouvelle Nikon, il 
l’a apportée à Ottawa à sa visite suivante pour me la montrer : un très bel appareil photo et une belle lentille. 

Jean-Paul est un homme passionné de statistiques. Et cela nous a beaucoup servi au bureau national. C’est une personne 
formidable, qui connait beaucoup de choses en informatique et en photographie, entre autres. Il va nous manquer 
énormément. Je suis certaine que l’on va quand même rester en contact. 

Bonne deuxième retraite, Jean-Paul !  

Suzie Bougie, adjointe et webmestre, Association nationale des retraités de Radio-Canada 
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…de te laisser parler d'amour

Jean-Paul a fait tant de choses pour l’association, mais je voudrais d’abord dire l’ami extraordinaire qu’il est 
devenu pour moi au fil des années. Ça remonte au premier congrès de l’Association nationale des retraités, en juin 
2000. Les gens qui le connaissent savent à quel point c’est un magicien de la technique. Non seulement en étions-
nous à notre premier congrès, mais c’était aussi la première fois que je travaillais avec un ordinateur portable 
avec lequel j’essayais de prendre des notes.  C’est ainsi que j’ai rencontré Jean-Paul : il a remarqué que je me 
débattais avec ce nouvel ordi et il a essayé de m’aider.   

Pierre Racicot, ancien président de l’Association, l’a immédiatement engagé pour nous aider à mettre en place une 
banque de données pour les nouveaux membres : nous étions submergés par le nombre de retraités qui se joignaient à 
l’Association et nous en étions absolument ravis. Jean-Paul s’est tout de suite mis à l’œuvre. Nous utilisons encore 
aujourd’hui le système qu’il a créé à l’époque et il est toujours là pour nous aider lorsque nous sommes bloqués par 
quelque chose. Jean-Paul a aussi joué un rôle déterminant en nous apprenant les pièges de la création d’un site Web.  

Il nous manquera énormément en tant que représentant au Comité des avantages sociaux, au siège social. Et je pourrais 
consacrer trois autres paragraphes à tous les services qu’il a rendus aux régions et en particulier à la région du Québec.   

L’aspect amitié, c’est la partie qui me manquera le plus. Les longues conversations sur notre régime de soins de santé 
complémentaires (nous étions capables de régler tous les problèmes au téléphone, bizarre eh ?), celles sur une recette ou 
une autre, ou sur nos enfants et petits-enfants. Ce sont les meilleurs souvenirs pour moi.   

Jean-Paul mérite de se reposer, mais je ne peux pas imaginer comment cette association fonctionnera sans sa mémoire et 
sa magie des statistiques. Je lui souhaite d’apprendre à relaxer… et j’avoue que je continuerai à l’appeler, pour lui poser 
une question ou simplement pour bavarder et prendre des nouvelles d’un bon ami.   

Dianne Saint-Germain, coordonnatrice de l’Association nationale des retraités de la SRC

Jean-Paul ne sera plus le responsable du journal Liaison. C’est presque impensable, c’est comme si on apprenait 
que Brigitte Bardot ne milite plus pour le bien-être des animaux. Ouais ! Associer Brigitte Bardot à Jean-Paul ? 
Passons… Quand même, comme BB il avait à cœur de mener à bien ce qu’il entreprenait et pour cela, le temps 
qu’il donnait à la tête du journal était incommensurable. La preuve, ça va en prendre deux pour le remplacer. 

Je l’ai connu au moment de la retraite. J’ai découvert un gars curieux qui voulait tout savoir et qui, comme de fait, savait 
presque tout. C’est un p’tit peu achalant de côtoyer un presque parfait quand vous êtes un presque pas parfait. J’étais béat 
devant ses exposés, ses connaissances du monde des retraités et du monde en général. Mais, attention, je me suis dit : il 
doit bien avoir un défaut, après tout aucun humain n’est parfait. Alors, j’ai trouvé son talon d’Achille : il utilise Windows 
comme plate-forme informatique alors que moi, un gars ben ordinaire, j’ai eu le génie d’embrasser, que dis-je, d’épouser 
le système Apple. Cette différence de système d’exploitation a été l’occasion de discussions sérieuses faites sur un ton 
blagueur. 

Farce à part, je me compte chanceux d’avoir côtoyé un gars aussi sympathique que toi et de te compter parmi mes amis. 
Je veux te dire, mon cher Jean-Paul, merci d’avoir donné toutes ces années à la direction de Liaison. Sans toi, que serait 
devenu notre journal ? Je sais que tu vas rester dans les parages et qu’André et Marie-Andrée pourront toujours compter 
sur toi quand ils en auront besoin. 
Au plaisir de se revoir bientôt, 
         Jean-Paul Plouffe
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: un vaccin contre l'ennui
Nous avons décidé de consacrer une chronique au 
numérique et quoi de mieux pour commencer que de 
parler de l’application Ohdio avec la responsable de 
cette nouvelle plateforme d’écoute de Radio-
Canada?  Marie Andrée Boivin s'est entretenue avec 
Caroline Jamet, directrice générale, Radio, Audio et 
Grand Montréal à Radio-Canada. 

Liaison  : Caroline Jamet, Ohdio existe déjà depuis 
quelques mois mais on peut déjà constater que ce nouvel 
outil a beaucoup évolué depuis sa création.  Qu’est-ce 
qu’on y trouve? 
Caroline Jamet  : Auparavant, on avait ICI première et ICI 
musique, offertes à la radio et sur le web, et ICI Musique 
classique, offerte strictement sur le web. On a décidé de 
regrouper l’écoute pour mettre en valeur des contenus 
récents mais aussi de plus anciens, exceptionnels. On a 
donc aussi puisé dans les archives de la radio pour 
permettre aux auditeurs d’y trouver des trésors méconnus 
ou de se rappeler de bons souvenirs.  

S’y sont ajoutés les balados, des productions originales 
spécifiques à cette plateforme, ainsi que des audiolivres, 
entre autres. L’offre est mise à jour quatre fois par jour. On 
peut donc sans cesse y faire des découvertes.


L.  : Radio-Canada est-elle la productrice de tous ces 
contenus? 
CJ : 75% des balados proposés sont produits à l’interne, le 
reste est acheté à des producteurs externes.


L. : L’avantage par rapport à notre bonne vieille radio? 

CJ  : On peut transporter Ohdio avec soi partout, à la 
campagne ou à la ville, dedans ou dehors, au Canada ou à 

l’étranger  : il suffit d’avoir accès à internet ou à vos 
données cellulaires. 


L. : Qui en sont les utilisateurs jusqu’à maintenant? 
CJ : On a peu de données parce que 
l’écoute ne fait pas l’objet des 
mêmes enquêtes que celles faites 
pour la télé ou la radio, mais nous 
savons qu’Ohdio fait l’objet d’une 
moyenne de 600  000 visites par 
semaine, pour une durée d’écoute 
moyenne de 6 h par semaine et par 
utilisateur.  

Le profil de ceux-ci ressemble en 
gros à celui des auditeurs de Radio-
Canada  : une forte proport ion 
d’universitaires, un peu plus de femmes, une moyenne 
d’âge qui dépasse un peu les 40 ans. Et l’auditoire grandit: 
les résultats étaient historiques ce printemps.


L.  : Pour terminer, de quel côté vont les projets pour cette 
plateforme? 
CJ  : Nous souhaitons développer le volet balados, en 
particulier l’offre pour les enfants et les jeunes : des contes, 
m a i s a u s s i , e n t r e a u t r e s , d e s é m i s s i o n s 
d’accompagnement pour nos émissions de télé jeunesse, 
comme nous l’avons fait pour L’agent Jean.

La science et la musique sont des secteurs que nous 
souhaitons explorer.  La diversité est un axe de réflexion qui 
nous intéresse.  Laissez-nous raconter  : L’histoire crochie, 
qui donne la parole aux Premières Nations sur notre 
histoire en est un exemple, et cette série a remporté 
un prix à Paris l’automne dernier.

Caroline Jamet

       LA CHRONIQUE NUMÉRIQUE

Ces temps de pandémie latente vous incitent à 'chercher de la compagnie', au moins pour vos oreilles? Vous avez 
envie d'écouter votre genre de musique préférée, ou des histoires? Ou tout simplement vos émissions de radio 
favorites, à l'heure qui vous convient? Alors l'application crée par Radio-Canada pourrait vous intéresser.

-Qu'est-ce que c'est? Une platefore que vous trouverez sur votre téléphone intelligent, sur votre tablette ou sur votre 
ordinateur.

-Qu'est-ce qu'on y trouve? Toutes les émissions diffusées sur ICI Première et sur ICI Musique, mais aussi ICI Musique 
classique, à écouter en direct ou en différé, et même en raffale si vous souhaitez faire du rattrappage. Des balados qui, 
pour le dire simplement, sont des émissions de radio qui prendraient la forme d’un documentaire, d’une captation de 
spectacle, d’une entrevue ou d’une conversation, etc.; bref, c’est du contenu intemporel, qui cible un sujet ou un 
thème précis, qui se présente en série ou en un seul épisode. Des albums musicaux proposés en primeur (et 
gratuitement) aux abonnés d’Ohdio : du classique au jazz à la chanson francophone. Vous voulez accéder à des listes 
de lectures?  Ohdio vous en offre aussi, par thème ou par compositeur.Des livres audio, de la poésie au roman, du 
conte à la biographie. 

Comment y accéder? Sur votre téléphone intelligent ou sur votre tablette, cherchez l’application Ohdio. Téléchargez-
la et profitez! Vous préférez utiliser votre ordinateur? Sur le web, il suffit de chercher ici.radio-Canada.ca/ohdio et 
commencez votre visite de cet espace plein de surprises!

http://ici.radio-Canada.ca/ohdio
http://ici.radio-Canada.ca/ohdio
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Portrait

L’ombudsman de Radio-Canada 
passe le relais et part… en campagne 

Guy Gendron cessera pour de bon, ce mois-ci, de 
creuser le filon des faits avérés, rejetant les 
scories des faux-semblants, pour rendre des 
décisions ciselées comme des diamants, donnant 
ainsi tort ou raison aux plaignants.


Cette allégorie minière (et littéraire) sied bien au natif 
d’Asbestos, capitale de l’amiante en un temps révolu.   
C’est en effet dans cette ville estrienne, qui s’appelle 
maintenant Val-des-Sources, que Guy Gendron a vécu son 
enfance, alors que son père était président du syndicat 
des travailleurs de l’amiante.


Assez tôt dans sa vie, raconte-t-il, il voulait être journaliste. 
Avec cette idée en tête et nanti d’un baccalauréat en 
sciences politiques à l’Université Laval et d’une maitrise en 
communication à l’Université du Québec à Montréal, Guy 
Gendron fait ses premières armes en tant que journaliste à 
Sherbrooke en 1979. 


Trois ans plus tard, il devient reporter pour Radio-Canada 
à Regina en Saskatchewan, puis reporter national à 
Toronto  en1985. Il agit ensuite, pendant 11  ans, comme 
correspondant parlementaire à Ottawa, d’abord pour TVA 
puis pour Radio-Canada. Il y est un observateur privilégié 
de la crise constitutionnelle entourant l’accord du lac 
Meech, de la signature de l’ALENA et de la première 
guerre du Golfe. Conséquence logique, il devient, en 1998, 
correspondant à l’étranger, d’abord à Washington où il 
couvre notamment l’élection du président George W. 

Bush, puis à Paris d’où il est amené à couvrir l’actualité en 
Europe et au Moyen-Orient.  


En 2004, Guy Gendron rentre à Montréal. À la blague, 
l’ombudsman lance: « ça m’aura pris 25 ans pour avoir un 
job à Montréal ». Il apporte alors son concours aux équipes 
de journalistes des affaires publiques, étant notamment de 
la toute première équipe de l’émission Enquête. Au fil des 
ans, ses reportages remporteront plusieurs distinctions 
prestigieuses *. En 2014, il prend la direction éditoriale des 
émissions Le téléjournal 22  heures et Les coulisses du 
pouvoir. Et en avril 2016, il est nommé au poste 
d’ombudsman de Radio-Canada, lui qui, au fil de sa 
carrière, avait vu plusieurs de ses reportages contestés par 
des plaignants jusqu’au bureau de l’ombudsman. À ce 
propos, il évoque entre autres le lobby de l’amiante qui 
s’opposait systématiquement aux reportages sur la santé 
des travailleurs.


En finir avec la COVID


Ces jours-ci, Guy Gendron remettra son dernier rapport 
a n n u e l e t s e s r e c o m m a n d a t i o n s a u c o n s e i l 
d’administration de la Société.  À son arrivée il y a cinq 
ans, son bureau recevait une centaine de plaintes par 
mois. «C’est maintenant deux cents par mois en 
moyenne», note-t-il. Cette augmentation n’est pas 
étrangère au fait que l’information produite et diffusée par 
les journalistes aux nouvelles et aux affaires publiques 
gagne une audience en croissance continuelle sur les 
plateformes de diffusion numérique. Le site web de Radio-
Canada propose en effet des versions adaptées à ces 
plateformes de reportages radio et télé, et aussi des 
informations originales produites par ses journalistes web. 
De plus, Radio-Canada est aussi présente sur Facebook, 
Twitter et Instagram.

	 	 

Plusieurs des plaintes reçues sont le reflet d’une plus 
grande sensibilité du public à des sujets clivants 
(l’ombudsman cite en exemple les revendications liées au 
mouvement «black lives matter », le débat sur le racisme 
systémique, la loi sur la laïcité, le mot commençant par la 
lettre N et la pandémie actuelle). Guy Gendron note aussi, 
chez plusieurs plaignants, un glissement vers un ton 
acrimonieux, une hargne qu’il attribue « à la normalisation, 
ces dernières années, des discours agressifs sur les 
réseaux sociaux, chez certains chroniqueurs et 
commentateurs dans les médias, aux accusations de “fake 
news” répandues par la Maison-Blanche ». 


                                                                 (suite page 8 )


GUY GENDRON
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(suite de l'ombudsman passe…, page 7 ) 

Cela, dit-il, « a libéré une certaine prise de parole qui mène 
des gens à s’en prendre aux artisans de l’information dans 
un langage sans nuances. S’y sont ajoutés les discours 
conspirationnistes sur la vaccination, sur la réalité de la 
pandémie, sur les liens supposés entre les médias et le 
pouvoir politique ».


« Des gens plus fragiles que d’autres, qui sont, à bon droit, 
choqués par ce qui se passe et affectés personnellement 
trouvent dans les médias une cible, un exutoire pour se 
faire entendre. »  La crainte, l’incertitude, l’inconnu face à 
l’avenir, autant de facteurs, constate l’ombudsman, qui 
génèrent des réactions souvent impulsives chez des 
lecteurs, auditeurs ou téléspectateurs. 

Ce que Guy Gendron souhaite à son successeur ? Que la 
crise s’estompe dans les meilleurs délais, avec l’espoir 
que le volume de plaintes à ce sujet se résorbe. 


À l’orée d’une retraite bien méritée, comme le veut 
l’expression, Guy se fait discret sur ses projets. Il confesse 
toutefois un projet d’écriture, sans vouloir en dire plus, 
histoire de ne pas se faire voler son idée. Il s’agirait alors 
de la publication d’un quatrième livre puisqu’il en compte 
déjà trois à son actif  : des portraits de Brian Mulroney, 
d’Alain Bouchard, l’initiateur de la constellation des 
Couche-Tard, et d’un grand espion canadien méconnu, 
Guy Biéler.


Installé sur un lopin de terre d'acquisition récente dans les 
Laurentides, père de trois filles, Guy est l’heureux grand-
père d’une grande Cléo qui aura bientôt 7  ans, et de 
Marcel qui a 3  ans... et demi (parce qu’on sait que ça 
compte le demi !).


Bonne retraite Guy!

André Dallaire


*Au cours de sa pratique du journalisme, Guy Gendron a 
remporté plusieurs prix. Il est possible de visionner certains de 
ses reportages primés en cliquant sur les titres suivants:

«  Du sable dans l’engrenage  »,

présenté à Zone libre, en 2006 :  Prix Judith-Jasmin de la 
meilleure enquête décerné par la Fédération professionnelle des 
journalistes du Québec (FPJQ) et Premier prix en journalisme 
économique de la Caisse de dépôt et placement du Québec :


«  Biologie totale, menace fatale  », une incursion dans les 
coulisses de l’anti-médecine, diffusé en 2008 : Prix du meilleur 
reportage télé de long format, décerné par l’Association 
médicale canadienne.


« Le tourisme médical  », présenté à Enjeux en 2006: Grand Prix 
Judith-Jasmin décerné par la FPJQ.

Parutions toutes récentes 
d'auteurs membres de l'AQR

L’OISEAU RARE, 
 un conte de  

Yanick Villedieu 
Un oiseau, Mélodie, qui a des feuilles plutôt 
que des plumes, une petite fille, Ana, qui 
n’arrête pas de poser des questions, un vieux 
savant, le Professeur, qui sait presque tout et 
un chat, Jaune, qui est atteint de la maladie 
d’Alzheimer… 


	 

Un conte philosophique 
L’oiseau rare, c’est un éloge de la différence. Oiseau vraiment pas 
comme les autres, Mélodie suscite d’abord l’étonnement et la 
curiosité. Mais aussi, très vite, des réactions de rejet.  L’oiseau rare, 
c’est aussi un éloge de l’éducation. Pour Mélodie, la connaissance 
est une richesse. Au fil des pages, L’oiseau rare propose également 
une réflexion sur la maladie et sur la mort. Sur la tolérance. Et sur 
l’importance de vivre ses rêves. 


Une invitation à l’ornithologie 
Ce conte est également une invitation à l’ornithologie, avec fiches 
techniques et photos. 

Publié aux Éditions MultiMondes, 140 pages.

ESCALES 
PARISIENNES,  

un roman de  
Denis-Martin Chabot 

Une rencontre fortuite à Paris. Un auteur fait 
la connaissance d’un homme. L’autre 
homme. Celui dont il ignorait totalement 

l’existence et qui lui apprend qu’il est cocu. Depuis très longtemps.


C’est le point de départ de ce roman autofictif qui entraîne le 
tourbillon de la violence dans ce couple, dont les conjoints sont des 
hommes. Dans ce tumulte, les rôles d’agresseur et de victime 
s’échangent.Avec son humour cinglant, Denis-Martin Chabot nous 
emmène dans l’univers parfois désolant, parfois drôle d’un homme 
prêt à tous les compromis dans sa quête d’amour.


Denis-Martin Chabot a été reporter à Radio-Canada pendant 32 ans. 
Ses romans Rue Sainte-Catherine Est, métro Beaudry et Il y a 
longtemps que je t’aime, je ne t’oublierai jamais ont remporté le Prix 
d’honneur du roman gay (France). Escales parisiennes a été finaliste 
au Prix littéraire international indépendant (Italie).


Publié aux Éditions Crescendo !, 275 pages

Une rencontre fortuite à Paris. Un auteur fait la connaissance d’un 
homme. L’autre homme. Celui dont il ignorait totalement l’existence 
et qui lui apprend qu’il est cocu. Depuis très longtemps.

C’est le point de départ de ce roman auto fictif qui nous entraine 
le tourbillon de la violence dans ce couple, dont les conjoints sont 
des hommes. Dans ce tumulte, les rôles d’agresseur et de victime 
s’échangent.

Avec son humour cinglant, Denis-Martin Chabot nous emmène dans 
l’univers parfois désolant, parfois drôle d’un homme prêt à tous les 
compromis dans sa quête d’amour.

 

ESCALES  
PARISIENNES

D E N I S - M A R T I N  C H A B O T

Reporter à Radio-Canada pendant plus de 32 ans,  
Denis-Martin Chabot puise son inspiration 
des évènements qu’il a couverts et de ses  
observations de la vie. 
Ses romans Rue Sainte-Catherine Est, métro 
Beaudry et Il y a longtemps que je t’aime, 
je ne t’oublierai jamais ont remporté le Prix 
d’honneur du roman gay (France). Escales  
parisiennes a été finaliste au Prix littéraire  
international indépendant (Italie).

ISBN 978-2-89831-000-3
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https://ici.radio-canada.ca/info/videos/media-8449713/sable-dans-engrenage-un-reportage-guy-gendron-en-2007
https://ici.radio-canada.ca/info/videos/media-8449685/biologie-totale-menace-fatale-un-reportage-guy-gendron-en-2008
https://ici.radio-canada.ca/info/videos/media-8449224/se-soigner-ailleurs-un-reportage-guy-gendron-en-2006
https://ici.radio-canada.ca/info/videos/media-8449713/sable-dans-engrenage-un-reportage-guy-gendron-en-2007
https://ici.radio-canada.ca/info/videos/media-8449685/biologie-totale-menace-fatale-un-reportage-guy-gendron-en-2008
https://ici.radio-canada.ca/info/videos/media-8449224/se-soigner-ailleurs-un-reportage-guy-gendron-en-2006


Avril-mai-juin 2021

Page �9

Le Programme d’aide aux employés (PAE)… 
aussi pour les retraités ! 

Vous saviez que vous aviez encore droit aux services 
du PAE, même si vous avez pris votre retraite de CBC/
Radio-Canada ? Vous n’êtes pas certain de ce à quoi 
cela pourrait vous servir, maintenant que vous n’y 
travaillez plus  ? Une nouvelle chronique vous 
convaincra peut-être d’y avoir recours, le cas 
échéant.   
Des exemples concrets vous donneront une idée de 
ce que peut faire pour vous ce programme 
entièrement gratuit. 

Pour répondre à quelques questions de base, nous avons 
réalisé une entrevue avec Patrick Gagné, Premier chef 
Mieux-être des employés et Programme d’aide de CBC/
Radio-Canada et Élyse Dubois, Première coordonnatrice 
du même service.


Liaison  : Patrick Gagné, d’abord, quelle est la marche à 
suivre quand on cherche de l’aide ?


Patrick Gagné : Il faut simplement téléphoner au PAE, au 
1-866-839-7897. Après vous avoir identifié comme 
retraité ou conjoint de retraité de la SRC, une conseillère 
à l’accueil ouvrira     un dossier et précisera avec vous la 
nature et l’urgence de l’enjeu afin de vous diriger vers le 
bon professionnel. I l peut s’agir de difficultés 
psychologiques, de problèmes de santé physique 
chroniques, de deuils, de solitude à la suite du départ à la 
retraite ou face à la pandémie, de traumatismes qui 
ressurgissent parfois quand on arrête de travailler, mais 
aussi de violence conjugale. Le PAE peut vous offrir du 
soutien à court terme pour toutes ces problématiques... 
et plus encore. 


Liaison  : Est-ce qu’on parle ici seulement de santé 
physique et mentale ?


Élyse Dubois  : Non, les services sont beaucoup plus 
étendus. Par exemple, des consultations financières ou 
juridiques sont aussi offertes. On parle ici de conseils et 
d’information de base puis, au besoin, d’aiguillage vers 
des ressources. Du coaching pour la cessation 
tabagique, la nutrition et la perte de poids est également 
disponible. 

 

Liaison : Est-ce que les appels sont confidentiels ?


Patrick Gagné : Homewood Santé, qui gère et fournit les 
services du PAE de CBC/     Radio-Canada, garantit la 
confidentialité à ses utilisateurs. Vos histoires ne se 
rendront jamais jusqu’à votre ancien employeur. Et la 
centrale d’appel fonctionne 24  heures par jour, tous les 
jours. Ne vous gênez pas pour téléphoner, au moment qui 

Être un proche 
aidant


Depuis qu’elle est à la 
retraite, Céline passe 
beaucoup de temps 
auprès de sa mère, 

âgée de 88 ans. Cette dernière vit seule, dans son petit 
appartement, à quelques minutes de la demeure de 
Céline. Il y a deux ans et malgré une bonne santé 
globale, la mère de Céline a reçu un diagnostic 
d'Alzheimer. La maladie était alors à un stade léger, 
mais, depuis quelque temps, Céline remarque une 
détérioration marquée des facultés cognitives et 
fonctionnelles de sa mère. 


Cette situation lui cause beaucoup d’inquiétude et de 
stress puisqu’elle se soucie de la sécurité de sa mère et 
anticipe sa réaction face à la venue probable d’un 
placement dans un établissement de soins de longue 
durée. 


Afin d’obtenir de l’aide et des informations face aux 
étapes à venir, Céline décide d’appeler le Programme 
d’aide aux employés (PAE) de Radio-Canada. Elle est 
donc dirigée vers le service de coaching Soutien aux 
aidants naturels.  

Céline a ainsi bénéficié de l’accompagnement d’un 
spécialiste, ce qui lui a permis de réfléchir et de planifier 
divers cas de figure en lien avec l’évolution de la 
maladie d'Alzheimer. Elle a aussi obtenu de l’aide dans 
la recherche d’une résidence adaptée et dans 
l’élaboration d’un plan de transition viable. 


Ce soutien a permis à Céline d'acquérir une tranquillité 
d’esprit et l’assurance nécessaire pour relever ce défi. 


Si, vous aussi, vous devez prendre soin d’un proche 
vieillissant ou si votre fardeau vous apparaît 
particulièrement lourd, n’hésitez pas à appeler le PAE 
pour obtenir gratuitement du soutien : 1 866-839-7897. 
(service in english: 1 866 838 2025) 
     Patrick Gagné

Régime d'assurance 
maladie complémentaire 
(RAMC) administré par 
Canada Vie 

Pour les participants au régime: 
1.877.340.9082 

Centre d'admission  
des pensions (CAP) 
Région de Montréal: 514.673.7669 

Canada / États-Unis: 
1.888.604.9258 

International: +1.514.673.7669
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AGA de l’AQR du 26 mai 2021 
Assemblée générale annuelle 2021 

Le 26  mai dernier s’est tenu l’assemblée générale 
annuelle 2021 par visioconférence ZOOM. Le rapport 
d’activités faisait état de la situation pandémique et de 
ses impacts sur les activités de l’AQR. Certaines ont 
été suspendues et d’autres tenues électroniquement. 


Les réunions du Conseil et de l’Exécutif ont lieu durant la 
pandémie par visioconférence afin de garantir la sécurité 
de tous. 

Liaison a poursuivi, sous la direction de Jean-Paul 
Rouillard, sa publication en donnant une incidence 
importante aux mesures à prendre en ces temps 
COVID-19. Jean-Paul a signé sa dernière édition avec le 
numéro de janvier-février-mars 2021 (Volume  32 
numéro 4). Marie Andrée Boivin et André Dallaire ont pris 
la relève depuis avec enthousiasme. Le présent numéro, 
avril-mai-juin, est leur première réalisation. C’est 
prometteur !


Les activités sociales telles le dîner de Noël, la cabane à 
sucre, le pique-nique et les sorties au concert ont toutes 
été annulées. Cela s’imposait pour respecter les 
consignes et contribuer à résorber cette pandémie. 

Toutefois, le Comité Amitiés a poursuivi ses appels aux 
membres pour leur souhaiter un splendide anniversaire et, 
bien sûr, prendre de leurs nouvelles. Cette activité est 
toujours très appréciée et encore davantage durant cette 
période de confinement, cette période d’isolement. 


Le recrutement des retraités progresse en raison de 
l’importante sollicitation sous la gouverne de Micheline 
Provost. L’activité séance d’information sur la retraite 
avec des employés, organisée par l’AQR, s’est 
transformée en visioconférence ZOOM avec l’aide du 
service des Communications de Radio-Canada. Depuis 

novembre, plus de 17 rencontres à l’heure du lunch ont eu 
lieu. Près de 200  employés ont participé et sont très 
contents d’être ainsi informés. Plusieurs assurent qu’ils 
deviendront membres.


Le procès-verbal de l’AGA  2019-2020, les états 
financiers  2020-2021, la résolution pour la nomination 
d’un vérificateur pour l’exercice  2021-2022 et la 
ratification des actes posés par les administrateurs ont 
été adoptés à l’unanimité. 

Ont également été élus administrateurs, pour un mandat 
de trois ans, Anita Barsetti, Jeannita Richard, Claudine 
Cyr, François Beaugrand-Champagne et Jean-Claude 
Lab recque . Les da tes de fin de manda t de 
Richard Sanche (2022) et de Jean-Luc Côté (2023) ont été 
précisées alors qu’ils furent confirmés dans leurs 
fonctions.


L’Assemblée a également adopté des mises à jour en 
conformité des Statuts et règlements ainsi que quelques 
modernisations. Ont également été revus les niveaux de 
quorum exigés lors des assemblées générales annuelles 
et extraordinaires. Les statuts sont ainsi plus conformes 
au temps présent. 


À l’origine, nous nourrissions le projet de tenir l’assemblée 
générale  2020 à Québec de manière à permettre une 
rencontre des membres des différentes régions. La 
pandémie a provoqué l’annulation de ce projet. Il n’a été 
que décalé. Dès que la situation le permettra, une AGA 
sera tenue à Québec. Le projet est toujours vivant ! 

Jean-Claude Labrecque, président 

Les membres du Réseau Amitié au sein de l'AQR ont perdu un précieux collaborateur en 
mai dernier. Joseph Varga était l'un de ceux et celles qui nous appellent chaque année, à 
notre date anniversaire pour nous souhaiter bonne fête. Joseph l'a fait pendant 30 ans, en 
anglais et en français selon les cas. Mais, il y a un peu plus de deux ans,  il a subit un AVC 
qui a affecté sa voix et il n'a plus été en mesure d'appeler les membres, ce qui le chagrinait 
énormément nous a dit son épouse qui nous a transmis ce message rédigé par Joseph 
avant son décès:

"J'ai fait la connaissance de ma chère Ilona en 1954, l'année où j'ai débuté ma carière à 
CBC-RC. Avec ma femme et ma famille, nous avons apprécié toutes ces années de travail 
jusqu'à ce que je me retire en 1990. Après cette date, ce fut un plaisir de devenir bénévole 
au Réseau Amitié. Je vous souhaite à tous de demeurer en santé et vous offre un dernier 
"Joyeux Anniversaire".

Joseph Varga (voir aussi In Memoriam, page 15)
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Entrevue avec Alain Pineau, représentant de 
l’Association nationale des retraités au conseil 
d’administration de la Caisse de retraite des 
employés de Radio-Canada et président de l'éxécutif 
de l'ANR


Alain Pineau a accepté l’invitation de Liaison à rédiger 
une chronique régulière sur notre caisse de retraite.  Nous 
avons pensé qu’il serait intéressant de faire plus ample 
connaissance, ce qui nous a permis de discuter 
longuement avec lui, un matin de fin d’avril.


Liaison  :  Alain Pineau, parlez-nous de votre parcours à 
Radio-Canada… jusqu’au Conseil de fiducie de notre 
caisse de retraite? 

Alain Pineau :  J’ai passé 34 ans au sein de la 
Société Radio-Canada. D’abord journaliste à la 
salle des nouvelles radio de Montréal, j’ai 
ensuite occupé plusieurs postes de gestion. En 
1995, on m’a confié le lancement de Galaxie, le 
réseau de musique par abonnement de Radio-
Canada, que j’ai géré pendant 10 ans, jusqu’à 
me retraite en 2005.


Par la suite, j’ai été directeur général de la Conférence 
canadienne des arts, où j’ai entre autres coordonné les 
réactions du milieu à la réforme de la Loi sur le droit 
d’auteur, lancée en 2011 par le gouvernement Harper. 
Cette belle aventure s’est terminée l’année suivante 
quand le même gouvernement nous a coupé les vivres, 
ceci pouvant expliquer cela.

Et depuis 2017, je suis le représentant de l’Association 
nationale des retraités au sein du Conseil de fiducie de la 
caisse de retraite de Radio-Canada, qui compte un 
maximum de 7 sièges.


L. : Comment percevez-vous votre rôle au sein du Conseil 
de fiducie? 

A.P.  : Je suis là pour le meilleur intérêt des retraités 
actuels et futurs, mais également du commanditaire de la 
Caisse, Radio-Canada. Les responsabilités d’un fiduciaire 
sont nombreuses et j’aurai l’occasion d’y revenir dans 
une chronique future.


Il existe en ce moment un litige sur le partage des surplus 
éventuels de la Caisse.  Un accord avait été conclu en 

2009 à ce sujet.  Il devait être revu tous les dix ans. Mais 
Radio-Canada y a mis fin unilatéralement en le déclarant 
expiré et devant être renégocié. Le débat à ce sujet se 
poursuit depuis deux ans.  Les bases du partage des 
surplus entre Radio-Canada, les retraités et les 
travail leurs actuels sont un enjeu majeur des 
discussions, dont je ne fais évidemment pas partie, étant 
fiduciaire. Le litige doit éventuellement se retrouver 
devant un arbitre.


L. : La question du partage des surplus n’est pas 
nouvelle? 

A.P.  : Non, l’Association nationale des retraités a 
justement été créée dans le contexte de débats sur 
l’utilisation de ces surplus il y a une vingtaine d’années. 


L.  : Qu’est-ce qui distingue notre caisse de retraite, au 
point qu’on la désigne comme un modèle du genre? 

A.P.  : Notre Caisse se distingue par sa philosophie 
d’investissements axée sur la responsabilité: la prudence 

en est le principe directeur. 


Comparativement à la répartit ion 
traditionnelle de l’actif des régimes de 
retraite, généralement composée de 
60% d’actions et de 40% d’obligations, 
notre portefeuille bâti en fonction du 
passif couvre le risque de taux d’intérêt 
et le risque d’inflation et réduit la 
volatilité de la capitalisation. Nos actifs 

ne comptent donc qu’environ 20 % d’actions, qui sont à 
plus haut risque, et 80 % d’obligations qui le sont moins. 


Cette stratégie, adoptée au milieu des années 2000, a 
permis à notre caisse de minimiser à 7  % les pertes 
subies lors de la crise économique de 2009, quand 
d’autres en ont essuyé de beaucoup plus considérables. 
Et les résultats de l’exercice 2020 démontrent encore l’à-
propos de cette philosophie en des temps incertains, 
comme ceux que nous vivons en ce moment.


Notre caisse a également ceci de particulier que ses 
fonds sont garantis par le gouvernement fédéral  : ce 
serait à lui de fournir les crédits dans le cas improbable 
où Radio-Canada fermerait ses portes demain matin. 
Ainsi, tous les retraités actuels et futurs recevront la 
pension prévue jusqu’à leur décès. Peu de cotisants 
d’autres caisses bénéficient d’une telle sécurité, en 
dehors de celles de sociétés de la Couronne.


N. B. : Alain Pineau apportera sa contribution aux 
prochains numéros de Liaison sous la forme d'une  
chronique régulière .

 LA CHRONIQUE  
 FINANCIÈRE  
	 D'ALAIN PINEAU
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ANR : Élections à l’exécutif du 
21 mai 2021 

L e v o t e s ’ e s t d é r o u l é p a r 
visioconférence le 21 mai dernier.

Les quatre postes venaient à échéance. 
Le président Denis Colette et la vice-
présidente francophone avaient déjà 
annoncé à l ’automne qu’ i ls ne 
demanderaient pas un renouvèlement 
de mandat. Ceux-ci sont d’une durée 
de trois ans. Le vice-président 
anglophone, Dave Jeffrey, et le 
trésorier, Réjean Labrie, ont présenté 
leur candidature pour un deuxième 
mandat.


Alain Pineau a été élu à l’unanimité à la 
présidence, tout comme Réjean Labrie 
à la trésorerie.

David Jeffrey l’a emporté à la vice-
présidence anglophone alors que 
Donald Langis a également connu une 
belle victoire à la vice-présidence 
francophone. 

Ces quatre personnes entrent en 
fonction tout de suite après le 
processus électoral.

Un important mandat vous attend dans 
la foulée du congrès tenu mardi 18 mai.

Alors, bonne chance à vous quatre !


Jean-Claude Labrecque 

ANR : Congrès triennal du 18 mai 2021 

Le congrès triennal de l’ANR s’est déroulé le 18 mai dernier par 
visioconférence. Les discussions devant mener au plan 
triennal 2021-2024 ont porté sur quatre thèmes majeurs :  

i.   Recrutement 

ii.  Diversité 

iii. Communication 

iv. Défense des intérêts des membres. 


Les quatre groupes de travail ont présenté leurs réflexions et 
leurs recommandations sur le thème dont ils avaient la 
responsabilité durant les ateliers du congrès. Les participants 
les avaient reçues à l’avance : ceci a permis une discussion 
plus riche et plus éclairée quant aux recommandations à 
adopter et à activer de manière à définir les orientations et 
objectifs à atteindre par ce plan triennal 2021-2024.


Par la suite, les quatre groupes de travail doivent finaliser dès 
juin leur plan d’action respectif en tenant compte des idées et 
commentaires reçus des participants. Ceux-ci seront déposés 
au Conseil national pour examen et finalisation. La mise en 
branle du plan triennal s’enclenchera au fil de l’été. Le prochain 
Liaison en présentera l’essentiel.   


Les participants au congrès sont, en vertu des règlements, les 
membres du Conseil national ainsi que les délégués des 
différentes associations à travers le pays. Chaque région a droit 
à un délégué par 250 membres. Le Québec en compte huit. De 
plus, chaque région peut déléguer des substituts. Ils participent 
aux discussions, mais n’ont pas droit de vote. Le Québec en 
comptait cinq. 


Jean-Claude Labrecque 

D'ancien.es collègues et ami.es rendent hommages à Jean-Robert Faucher  
(1954 - 2021)   (voir aussi l'encadré dans In memoriam, page 15)

Cher Jean-Robert,

Tout est allé tellement vite. Il y a quelques mois encore, nous étions réunis par Zoom pour planifier les 
projets de l’AQR de la région de Québec. Depuis 1972, au Cégep de Sainte-Foy, nos destins n’ont 
cessé de se croiser et nous sommes devenus complices de tant d’expériences aussi bien personnelles 
que professionnelles : radio étudiante, puis CKRL, la radio communautaire, et enfin Radio-Canada. 
Plus qu’un ami sincère, un compagnon de travail, un complice dans la conception des « bloopers de 

Noël », tu resteras avant tout pour moi un frère. Celui que ma mère Simonne appelait si affectueusement son 
quatrième garçon. Pour nous qui t’avons côtoyé pendant toutes ces années, le deuil est aujourd’hui profond. Ton rire 
et tes blagues nous manqueront beaucoup. Tu avais le souci des autres et ton implication dans le Programme d’aide 
aux employés a contribué au mieux-être de tes collègues.

Repose en paix, cher ami.	 	 	 	 Denis Guénette 

 Mon cher Jean-Robert,

Depuis 40 ans, nos pas et nos jours se croisent ! Homme bienveillant, amoureux de sa Gynette et de sa famille, je t’ai 
retrouvé au CA de l’Association des retraités. Tu as dû démissionner pour t’occuper enfin de toi et de ce maudit 
cancer qui t’a vaincu. On garde tous un souvenir impérissable de ta générosité, de ta courtoisie et, j’ajouterais, de ta 
« gentlemanerie ». 	 	 	 	 	 Cécile Larouche 
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AOÛT 2021

21 juin:   Journée des peuples autochtones 
22 juin:   Fête des pères 
24 juin:   Fête nationale du Québec 
1er juillet: Fête du Canada

Dates importantes

Sécurité de la vieillesse

Rente de Radio-Canada
Fête  - journée dédiée

Rente de la RRQ

Association québécoise des retraité.e.s de Radio-
Canada 

1400 boul. René-Lévesque Est

 Montréal (Québec) H2L 2M2

 514-597-5539

 assretra@radio-canada.ca


Comité exécutif 
Jean-Claude Labrecque, président 
Micheline Provost, vice-présidente

Richard Sanche, secrétaire

François Beaugrand-Champagne, trésorier

Directeurs - Directrices 
Anita Barsetti - Claudine Cyr 
Jean-Luc Côté - Janita Richard 

Louise Hamelin, adjointe administrative


Activités sociales 
 Jean-Luc Côté, responsable  jean-luc.cote@videotron.ca 

Réseau Amitiés 
Ceux et celles qui vous souhaitent  bon anniversaire 
Micheline Prévost, responsable

Membres:

Marielle Choquette    Maryse Forget    

Micheline Ménard      Diane Paquin    

Richard Raymond      Micheline Tremblay    


Bulletin Liaison 
distribué par courriel et par la poste à tous les membres de l'AQR 
Marie André Boivin, responsable (édition)

André Dallaire, responsable (publication)

Louise Hamelin, rédactrice - conseillère


SECTION QUÉBEC 
418-656-8945

assocretraitesradiocanada@gmail.com


Comité exécutif 
Denis Côté, président 
Nicole Lambert, vice-présidente 
Cécile Larouche, secrétaire 
Directeurs - Directrices

Jean Allard   Denis Guénette   Cécile Larouche 

SECTION MATANE 
Comité exécutif 
Jôhanne Labrie, présidente.    Diane Laforest, trésorière


SECTION RIMOUSKI 
Comité exécutif 
Roger Lavallée, président.       Claude Morin, trésorier

Directeur 
Jacques Belzile 

SECTION SAGUENAY - LAC-SAINT-JEAN 
Comité exécutif 
Angèle Gagné, présidente

Michel Bérubé, vice-président

Louise Thibeault, trésorière

mailto:assretra@radio-canada.ca
mailto:jean-luc.cote@videotron.ca
mailto:assocretraitesradiocanada@gmail.com
mailto:assretra@radio-canada.ca
mailto:jean-luc.cote@videotron.ca
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RosairePelletier, décédé le 11 mai 2021 
(voir aussi l'encadré dans In memoriam, page 15)


Rosaire Pelletier vivait à Alma depuis quelques 
années. Il a pratiqué le journalisme toute sa vie active 
et même encore récemment. Il avait 92 ans.


Rosaire a été correspondant parlementaire à 
l’Assemblée nationale du Québec pour Radio-Canada 
de 1968 à 1990. Il avait fait ses débuts en  1951 au 
Progrès du Saguenay, avant d’œuvrer  au journal Le 
Lac-Saint-Jean, puis à la station de radio CFGT 
d’Alma, où il a participé à la fondation du service de 
nouvelles.


Voici un extrait des quelques mots qu’il m’adressait 
en avril dernier dans un échange par courriel : « Après 
un hiver difficile, la médecine a découvert que j’avais 
un cancer du foie. Depuis la fin de janvier, j’arrive 
difficilement à manger, ce cancer m’a enlevé 
complètement l’appétit. Je suis très faible, j’ai perdu 
du poids et me déplace à l’aide d’une “marchette” ; tu 
vois le genre… La sorte de mon cancer ne se soigne 
pas. Bref, je suis entre les mains du Temps. » 

Gilles Savard 

Un jour, en revenant de Charlevoix d’où j’avais fait un 
direct au sujet du conflit au Manoir Richelieu, Rosaire 
me dit, sourire aux lèvres  : « Pomme pourrite  ». Eh  ! 
oui, j’avais commis cette grave erreur !

Une expression répandue dans Charlevoix et au 
Saguenay, d’où je viens. Je n’ai jamais oublié la 
douceur avec laquelle il m’avait ramenée à l’ordre !

Bonne route Rosaire !

Marie-André Brassard 

Un grand monsieur qui a toujours été de bon conseil. 
Bon voyage et surtout merci.

Rosaire L’Italien 

Un grand mentor !

Hugues Poulin 

Quelle tristesse, cet homme si doux et attentif aux 
autres.

Pierre Mignault 

Collègue apprécié, lors de mon passage à 
l’Assemblée nationale. Mes condoléances à sa famille 
et ses amis.

Pierre D’Amour   

Denis Gamache, décédé le 31 mars 2021 
(voir aussi l'encadré dans In memoriam, page 16)


J’ai connu Denis Gamache en tant qu’adjointe administrative 
lorsqu’il était Chef de la production-Télévision, poste qu’il a 
rempli de main de maître après avoir gravi les échelons à la 
Technique et avoir dirigé le Service du Film.


Nos rapports avaient dès lors été empreints de respect.  En 
fait, c’était la base de toutes ses relations.  Étant un homme de 
principes, vous saviez toutefois rapidement si vous en aviez 
transgressé un!


Le cancer aura eu raison de lui mais pas de l’empreinte qu’il a 
laissée dans le cœur de ses ami(e)s et des membres de sa 
famille (dont je fais partie depuis plus de trente ans… étant 
devenue la conjointe de son jeune frère!).

Après une vie bien remplie et heureuse, tu mérites de reposer 
en paix, cher Denis!

Madeleine Viau 

Je me rappelle avec plaisir les belles journées d’été passées au 
Domaine des p’tits fruits, chez Denis. Sa femme et lui 
organisaient des épluchettes de blé d’Inde mémorables, dans 
une ambiance chaleureuse.

Louise Tardif 

Il me revient à l’esprit ces journées de pêche blanche, ces 
rallyes automobiles se terminant chez lui, entourés de 
tournesols, le mariage de mon fils dans cet espace bucolique.

Il est difficile d’oublier une personne qui nous a laissé tant de 
souvenirs.

Gilbert Proulx 

  «  BRAVO, BRAVO  !  »… C’était son leitmotiv  ! C’est à nous 
maintenant de te dire «  BRAVO, BRAVO  !  » pour tous tes 
accomplissements dans ta vie sur terre, Grand frère.Tu as 
toujours été de bon — et tellement judicieux — conseil envers 
moi ; tu m’as toujours encouragé dans la vie.


J’aime me rappeler la compétition amicale et enjouée entre 
nous lorsque nous étions chacun instructeur d’un club de 
hockey à Radio-Canada. Je vais m’ennuyer, Grand frère, mais 
te connaissant, je sais que tu seras toujours près de nous.

Jean-Guy Gamache

D'anciens.e.s collègues touchés.es par le décès de deux hommes de coeur 
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Jean-Guy Pilon 
1930 - 2021

source photo: 
actualité.com

Décédé le 28 avril 
à 90 ans.

Poète, éditeur, 
aussi chef du 
Service des 
émissions 
culturelles puis 
réalisateur au 
moment de sa 
retraite en 1988.

Jean Letarte 
1933 - 2021

Claude Routhier 
1935 - 2021

Jean-Robert Faucher 
1954 - 2021

Jacques Auger 
1954 - 2021


In Memoriam (suite de la page 16)

Rosaire Pelletier 
1929 - 2021


Claude Jasmin 
1930 - 2021

Minou Petrowski 
1931 - 2021

Robert Trudeau 
1948 - 2021

Décédé le 19 
avril 2021 à 72 
ans. Au 
moment de sa 
retraite en 
2003, il était 
réalisateur à la 
radio à 
Sherbrooke .

Décédé le 29 avril 
à 90 ans.

Écrivain, il fut  
aussi 
scénographe, 
scénariste et 
animateur à la 
télévision et à la 
radio. 

Décédée le 29 
avril à 89 ans.

Journaliste et 
critique éprise 
de cinéma, elle 
laisse aussi 
plusieurs écrits.

Décédé le 29 avril 
à tout juste 88 
ans.  Artiste visuel 
renommé, il fut 
réalisateur à la 
télévision pendant 
une trentaine 
d'années.

Décédé  le 11 mai à 
92 ans.

Correspondant 
parlementaire à 
Québec au moment 
de sa retraite en 
1994. Lire le texte 
hommage en page 
intérieure.

Décédé le 6 mai à 
66 ans. Il était 
Premier directeur de 
l'Information Radio 
au moment de sa 
retraite en  2010.


Émile Chevalier      1926 - 2021

Décédé le 17 mai à 
66 ans. Journaliste 
radio-télé à CBVT 
Québec et reporter 
national à Second 
Regard au moment 
de sa retraite en 
2012.  Lire le texte 
hommage en page 
intérieure.

Décédé le 11 
avril à 85 ans. Il 
était réalisateur 
télé à Montréal 
au moment de sa 
retraite en 1990.

Décédé le 27 mai à 95 ans. Il 
travaillait à Montréal au moment de 
sa retraite en 1996.

Joseph Varga    1934- 2021

Passed away on May 2nd. On the year of 
his retirement, in 1990, he acted as ''Chef 
de la production Télévision - Anglais pour 
la région du Québec".

	 	 (see also page 10)
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https://www.coopfuneraireestrie.com/avis-de-deces/claude-routhier-197346/#:~:text=Au%20CHSLD%20Vigi-Shermont,%20le,sa%20vie%20%C3%A0%20Radio-Canada.
https://necrocanada.com/deces-2021/jacques-auger-19542021/
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L'Association québécoise des retraité.e.s de Radio-Canada offre ses plus sincères condoléantes aux familles éprouvées.

In Memoriam
Version numérique (PDF) seulement: vous pouvez accéder aux avis de décès de la plupart des personnes 
ci-dessous. En cliquant sur les nom et prénom soulignés vous accéderez à l'avis publié sur le site du 
complexe funéraire ou à défaut sur une autre publication électronique. Il se peut que l'avis ne soit plus 
disponible au moment de la consultation, certains complexes funéraires ne conservant les données que 
pour de courtes périodes.

Louis Tardif 
1940 - 2021

Décédé le 23 février à  
80 ans. Secrétaire de 
rédaction au 
Téléjournal de Bernard 
Derome puis Premier 
rédacteur en chef du 
Réseau de l'information 
(RDI). Il était retraité  
depuis1998.

Marcelle Archambault-
Giroux   1928 - 2021 

Décédée le 2 janvier 
à l'âge de 93 ans et 
6 mois. Membre de 
l'ANR à titre de 
conjointe survivante  
de André Giroux qui 
oeuvrait à Montréal.

Raymond Bourgeois 
     1931 - 2021 

Décédé le 15 février à 
l'âge de 89 ans. Au 
moment de sa 
retraite, en 1998 il 
était représentant 
commercial à 
Montréal

Jacqueline Labedan-
Cheechoo 
1943 - 2021 

Décédée le 11 
février à l'âge de 
77 ans. Veuve de 
feu Arnold 
Cheechoo dont le 
lieu de travail était 
Montréal.

Roger Legendre 
1943 - 2021

Décédé le 23 mars 
à l'âge de 78 ans. Il 
était annonceur à la 
Première Chaîne 
lors de sa retraite en 
2004 puis bénévole 
à Vues et voix 
(enregistrement de 
livres audio).

Denis Gamache 
1937 - 2021

Décédé le 31 
mars 2021 à 83 
ans à Saint-Jean-
sur-Richelieu. 
Retraité depuis 
1990. Lire le texte 
à sa mémoire en 
page intérieure.

Odette Dufor 
1935 - 2021

Décédée  le 4 mars 
2021 à 85 ans et 8 
mois.

Au moment de sa 
retraite en 1990, elle 
travaillait à 

Montréal.

Claire Dionne - Thalheim 
1926 - 2021


Décédée le 27 mars 
2021 à 90 ans et 10 
mois. Elle travaillait 
au code publicitaire à 
Rimouski au moment 
de sa rettraite en 
1989.

Décédée le 20 mars à l'âge de 79 ans. 
Elle coordonnait les effectifs de la radio 
à Montréal à sa retraite en 1995.

Hélène Dalpé (née Simard)

1942-2021

Simone Nantel-Monette    1923 - 2021

Décédée le 21 avril à 98 ans. Membre de l'ANR à titre de conjointe 
survivante de Lucien Monette (1988) qui était superviseur aux 
Services financiers à Québec au moment de sa retraite.

Jean-Marc Pâquet 
1943 - 2021

Décédé le 15 mai 
à 77 ans. Il était 
secrétaire de 
rédaction national 
à la radio à Trois-
Rivières à sa 
retraite en 1997.

https://lessentiers.ca/recherche/labedan-cheechoo-jacqueline/#:~:text=1943%20%E2%80%93%202021,Labedan%20et%20de%20Marie%20Grillet
https://lessentiers.ca/recherche/labedan-cheechoo-jacqueline/#:~:text=1943%20%E2%80%93%202021,Labedan%20et%20de%20Marie%20Grillet
https://www.rfmaska.coop/avis-de-deces/odette-dufort-196356/
https://plus.lapresse.ca/avis-de-deces/68f6c4ae-e9db-4ed2-92ae-d7441a9fc7d5.html
https://plus.lapresse.ca/avis-de-deces/68f6c4ae-e9db-4ed2-92ae-d7441a9fc7d5.html
https://www.cfo.coop/avis-de-deces/louis-tardif-196142/
https://www.rfmaska.coop/avis-de-deces/odette-dufort-196356/
https://www.cfbsl.com/avisdedeces/dionne-thalheim-claire
https://lesieuretfrere.com/avis-de-deces/gamache-denis-1937-2021/
https://www.lenecrologue.com/canada/quebec/mauricie/trois-rivieres/trois-rivieres/jnrousseauetfrere/H6BG6hl/jean-marc-p%C3%A2quet/avis-de-deces/
https://www.cfo.coop/avis-de-deces/louis-tardif-196142/
https://lesieuretfrere.com/avis-de-deces/gamache-denis-1937-2021/
https://www.urgelbourgie.com/fr/necrologie-avis-de-deces/61780-raymond-bourgeois
https://www.urgelbourgie.com/fr/necrologie-avis-de-deces/61639-marcelle-archambault
https://www.urgelbourgie.com/fr/necrologie-avis-de-deces/61639-marcelle-archambault
https://www.cfbsl.com/avisdedeces/dionne-thalheim-claire
https://www.urgelbourgie.com/fr/necrologie-avis-de-deces/61639-marcelle-archambault
https://www.urgelbourgie.com/fr/necrologie-avis-de-deces/61639-marcelle-archambault
https://www.lenecrologue.com/canada/quebec/mauricie/trois-rivieres/trois-rivieres/jnrousseauetfrere/H6BG6hl/jean-marc-p%C3%A2quet/avis-de-deces/
https://lessentiers.ca/recherche/labedan-cheechoo-jacqueline/#:~:text=1943%20%E2%80%93%202021,Labedan%20et%20de%20Marie%20Grillet
https://lessentiers.ca/recherche/labedan-cheechoo-jacqueline/#:~:text=1943%20%E2%80%93%202021,Labedan%20et%20de%20Marie%20Grillet
https://www.urgelbourgie.com/fr/necrologie-avis-de-deces/61780-raymond-bourgeois

